

## En la informalidad, 60% de los trabajadores (El Financiero 26/03/12)

En la informalidad, 60% de los trabajadores (El Financiero 26/03/12)(Zenyazen Flores) Lunes, 26 de marzo de 2012 En México, 60 por ciento de la población empleada, es decir 28 millones de personas, trabajan en la informalidad con salarios de entre tres mil y cuatro mil 500 pesos mensuales, revelaron expertos del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Basados en el estudio "Balance de la red de protección social de México desde la problemática de los trabajadores pobres de la economía informal", a los informales no sólo los encontramos en las esquinas o en los tianguis, sino también en las empresas y en el gobierno, donde hay personas que laboran sin prestaciones y sin seguridad social. Los coordinadores de la investigación, Norma Samaniego y Ciro Murayama, señalaron que en el caso de quienes tienen 60 años o más, el peso de la informalidad alcanza a 75.7 por ciento, y en quienes cuentan con primaria incompleta su incorporación al sector informal es de 90 por ciento. Si se aplica la acepción amplia de "trabajo decente", patrocinado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), se observa que hasta 2010 la cifra de informalidad representaba 60 por ciento del total de la fuerza laboral, es decir poco más de 28 millones de trabajadores, y no los 12.6 millones de trabajadores informales (que hasta el cuarto trimestre de 2011 ascendieron a 13.9 millones) estimados por el INEGI. "En las consideraciones del INEGI no se incluye a grupos del ámbito rural en condiciones precarias, ni a los trabajadores domésticos remunerados sin acceso a seguridad social, ni a los no remunerados, independientemente del ámbito en que se ubiquen", explicó Samaniego. Precariedad Berenice Ramírez, líder nacional de la investigación, que se realizó en los estados de Monterrey, Yucatán, Oaxaca y en el Distrito Federal, sostuvo que el crecimiento de la informalidad ha venido reemplazando el concepto de seguridad social por el de protección social. "Las características que muestra el sector laboral, como es la informalidad, precariedad, flexibilidad, entre otras, han debilitado los esquemas formales de seguros sociales propios de la experiencia del Estado de bienestar, que es el empleo formal", refirió en conferencia de prensa para presentar el estudio. Adicionalmente, el análisis reflejó que para 2010, del grueso del trabajo informal 57.4 por ciento se concentró en el sector terciario, en tanto que la participación de hombres y mujeres en la informalidad registró 58.7 por ciento, para los primeros, y 59.5, para las segundas. Más de 80 por ciento de quienes ingresan muy temprano al trabajo, entre 14 y 19 años de edad, lo hacen en condiciones de informalidad. Murayama negó que políticas como el Seguro Popular sean la causa del aumento en los niveles de informalidad; más bien se trata de una cuestión de "pobre" desempeño macroeconómico y de una caída del empleo industrial en la última década, lapso en que se calcula la pérdida de 700 mil puestos de trabajo.